

donde aprobó los dos primeros cursos. En 1904 continuó estudios en la Universidad Central, en Madrid, hasta terminar la carrera en 1906, siendo alumno predilecto de Ramón Menéndez Pidal, con el que se inició en las prácticas de investigación filológica sobre los documentos del Archivo Histórico Nacional. El 15 de junio de 1906 hizo el examen del grado de Licenciatura en Letras e inmediatamente inició la tesis doctoral, bajo la dirección de su insigne maestro, con un estudio filológico de la versión aragonesa del *Libro de los Emperadores de Oriente*, del siglo XIV. Paralelamente a este trabajo, en 1907 recibió una pensión de la Junta para Ampliación de Estudios e Investigaciones Científicas para realizar una investigación dialectal por el Alto Aragón. De aquí saldría el material para su primer ensayo lingüístico: "*Pensión al Alto Aragón, con estudio sobre la R. intervocálica en un documento aragonés de 1486*".<sup>3</sup> Poco después publicó "*El perfecto de los verbos en -ar en aragonés antiguo. Observaciones sobre el valor dialectal en los documentos notariales*". El contacto directo con los archivos madrileños y aragoneses decidió su vocación profesional y en 1909 ingresó por oposición en el Cuerpo Facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, siendo destinado a Ávila, donde estuvo hasta 1911. Estando en este destino profesional, se le encomendó la iniciación de una serie bibliográfica fundamental para la cultura española: la colección "*Clásicos Castellanos*". Navarro Tomás escogió la edición crítica, con extensos prólogos, de *Las Moradas* de Santa Teresa de Jesús y las *Obras* de Garcilaso de la Vega, los volúmenes 1 y 3 de la colección. Su retiro en Ávila no podía ser muy duradero. Menéndez Pidal lo necesitaba a su lado, y pronto consiguió trasladarle a Madrid, donde podría tener mayores posibilidades de investigación y mayor libertad de movimientos, como funcionario del Archivo Histórico Nacional. Continuando sus viajes de investigación lingüística, en 1911 realizó una interesante excursión de trabajo por la frontera entre Zamora y Portugal. De estos viajes surgió la necesidad de adquirir preparación especial en fonética y geografía lingüística.

---

<sup>3</sup> No voy a realizar en este trabajo de ahora ninguna cita bibliográfica completa sobre la multitud de obras de T. N. T. Sería innecesario aumentar el texto con una labor ya suficientemente divulgada, a la que remito a los interesados: mi trabajo de investigación "*Bibliografía de don Tomás Navarro Tomás*", páginas 151 a 166 del libro "*Tomás Navarro Tomás (1884-1979)*". (Albacete, edición patrocinada por la Diputación Provincial y el Ayuntamiento de La Roda, 1988). También, en mi artículo *In memoriam. Tomás Navarro Tomás*, (*Al-Basit*, enero 1980).